

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viérnes 28 Febrero 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.150

DISCURSO DEL SR. SILVELA

EN EL CÍRCULO DE LA JUVENTUD CONSERVADORA

«Ya comprenderéis que cumplo el más elemental de los deberes dando las gracias á la juventud conservadora por la honra extraordinaria que me ha concedido, tanto mayor en las circunstancias tristísimas en que se ha realizado, por el hombre ilustre á quien vengo á sustituir, aunque jamás pueda reemplazarle, avalorando este puesto, dándole mayor lustre del que por sí sólo tendría en otras circunstancias.

Siguiendo el noble impulso consignado en el principio de esa bien escrita Memoria del señor secretario, ya comprenderéis que debo consagrar á la memoria de ese hombre las mismas frases.

Sería inútil justificar sus nobles virtudes y dedicarlas los mayores elogios, porque éstos se han de desprender de los hechos, que habrán de sostener su recuerdo entre todos nosotros.

A elevar á feliz logro su idea hemos de contribuir con todas nuestras fuerzas en todos y cada uno de los momentos en que el partido conservador sienta el entusiasmo por la idea de aquel hombre de ojo certero para las circunstancias difíciles, de gran exactitud para la apreciación de los hechos más raros, ejemplo de propios y extraños. (Muy bien.)

Decía uno de nuestros escritores del siglo de oro, que uno de los medios que tiene Dios más eficaces para castigar á los pueblos, es privarles de sus grandes hombres de Estado. Reconozcamos en la pérdida de este hombre algo como un castigo de la Providencia, y que sirva como advertencia y estímulo para los mismos que los sufren, y de empeño para todos que mueva nuestra voluntad, para suplir, en lo que á cada cual permitan sus medios la falta inmensa de este hombre, que deja un gran vacío entre todos nosotros. (Muy bien.)

Este es uno de los momentos en que se debe tener presente esa lección de la Providencia, que yo considero un castigo del cielo; y procuraré tenerlo muy presente, empleando todos los medios de mi inteligencia y toda la fuerza de mi voluntad al tratar de conseguir sustituirle de alguna manera y, en cuanto me sea posible, reemplazarle. (Muy bien, muy bien.) Rendido este tributo, me permitiréis que, siguiendo el hilo de esa Memoria, consagre algunas palabras á lo que indicaba el digno secretario que pudiera ser la misión que venimos á desempeñar en medio de la juventud, que ha tenido la idea oportuna y discreta de unirse en este Círculo para dar expansión á sus sentimientos y prepararse al ejercicio de la vida pública y al cumplimiento de los deberes del ciudadano de la manera más apropiada para el desempeño de esta misión.

Es una gran verdad, como dice el digno secretario, que la juventud conservadora ha existido siempre, aunque haya manifestado mayor resolución que ella la radical y democrática en hacer gala de sus medios de acción y de sus opiniones y principios.

Esto es cosa que puede y debe remediarse por estos y otros análogos medios, y mucho más en las circunstancias presentes, cuando á nadie puede ocultarse que la diferente evolución y revolución que han constituido la transformación de las sociedades antiguas en las nuevas, han llegado en el orden de la vida política á una síntesis feliz, amigablemente realizada por el hombre ilustre que se encuentra á la cabeza de nuestro partido.

No he de decir yo aquí nada en su alabanza; pero con ser grande su prestigio dentro y fuera de España, y reconocida la altura de su nombre por propios y extraños, amigos y adversarios, tengo por cierto que cuando la historia, alejándose un tanto en el tiempo, permita examinar esa figura, ha de agrandarse aún más, por haber realizado en nuestra historia moderna la síntesis que ha presentado la Restauración, en la cual las condiciones históricas y positivas de esta sociedad han encontrado tan completo desarrollo, hermanando las condiciones indispensables de nuestra constitución histórica con las positivas de nuestro desenvolvimiento científico y social. (Muy bien.)

Merced á él y á su obra vemos ahora todos los días que examinamos estos hechos con frialdad, oímos con la necesaria atención, por mi parte con la sonrisa en los labios, ponderar la habilidad y fortuna de los que en el momento actual aseguran que han asentado la obra en medio de la libertad, y que se desenvuelve bajo su administración y gobierno la vida política de este país. Esos mismos hombres, con los mismos elementos de gobierno, cuando no tenían una Constitución que fué elaborada por el partido conservador, que ha podido resistir á sus torpezas y demasías, no sabían, con sus extravíos y deficiencias, sino llevar al país á la anarquía y de la anarquía á la revolución, á través de Monarquías extranjeras, de septenados improvisados y de Gobiernos provisionales más ó menos absurdos y desatinados. (Muy bien. Aplausos.)

Y esa Constitución tan fuerte, que se asemeja á un juguete de hierro entregado á un niño, que resiste á todas sus travesuras, resiste también las torpezas de los malos gobernantes.

Pero la grande obra del partido conservador necesita de obreros que vengan á trabajar con fé y entusiasmo para reparar los daños en ella causados, y que vengan á completar en el orden del espacio y del tiempo lo que se hace necesario para que España ocupe el lugar que le corresponde en el rango de las naciones europeas que se distinguen por ser naciones administradas.

La juventud, pues, no tendrá ya en el desenvolvimiento de la historia política nuestra aquellas grandes empresas que se traducían en otros tiempos por atrevidas conspiraciones ó por violentos medios de acción, preparados en la sombra; pero tendrá una obra muy grande, muy meritoria; la de contribuir á la regeneración administrativa de este país y darle condiciones de

gobierno, que tanto en la Península como en las provincias de Ultramar son necesarias, y nos saquen del estado en que nos hallamos, verdaderamente deplorable, en comparación de los demás pueblos europeos y de las naciones administradas.

Hay, pues, mucho que hacer en esto por medio de las generaciones nuevas, de los partidos políticos que han de mantener una de nuestras condiciones, la que nos da hoy una gran fuerza en la opinión, la que es preciso que se mantenga: la disciplina libremente aceptada por todos, indispensable para que el partido pueda realizar la obra difícil de regeneración de esa administración y de todos los ramos del poder público, que es preciso tengan los partidos, y que, les dan las individualidades, con tanto mayor motivo cuanto que las circunstancias de la vida moderna no permiten la dictadura personal, que antes bastaba, en ocasiones, para sacar á los pueblos de situaciones análogas á las que hoy tiene la sociedad.

Cuando, tras la diferencia en que había vivido el Gobierno de Castilla en los años que precedieron á los Reyes Católicos, se escribían aquellas coplas que todos conocéis, en que se cantaban los vicios espantosos de la administración de justicia, los abusos desenfrenados de los grandes, de los poderosos, de los antiguos caciques con los siervos de la gleba; cuando esto sucedía durante el reinado de Enrique IV, pudo después la mano férrea de los Reyes Católicos devolver con fiereza espartana su vigor á la administración de justicia, su fuerza á la ley y su imperio al poder central. Hoy no se puede hacer otro tanto, y es preciso que todo esto se realice por medio de la unión en los partidos, unión que se ha de mantener por medio de la disciplina, que constituye una de las glorias del partido conservador y que se ha de aumentar con la savia de la juventud que venga á traer nueva vida á este partido.

Y cuando vosotros, en el período de la vida en que las pasiones son más fuertes, dais el ejemplo en España de esa disciplina, de ese espíritu y de ese amor al orden y al método, demostráis tener un conjunto de condiciones dignas de alabanza de propios y extraños. Vuestra juventud avalora el esfuerzo y constituye una valiosa esperanza de que las nuevas generaciones van á traer nuevos elementos para la regeneración que se nos puede pedir.

No podemos olvidar ni desconocer que las actuales generaciones políticas han recibido una educación práctica en España que no favorece el ejercicio de esas virtudes, porque no se han podido sustraer al medio ambiente de nuestras guerras civiles y al espíritu de independencia que animó á nuestros guerrilleros, que se ven retratados, con las diferencias naturales de lugar y tiempo, con diferentes nombres, pero con el mismo vigor, con el mismo impulso para pelear sin reparar en los medios del ataque ni aun en los de retirada honrosa, en caso de una derrota, prefiriendo la azarosa vida de la guerra al combate regular de un ejército ordenado, con disciplina, con jefes que

manden los movimientos; así es que se encuentran sin medios de defensa para mantener lo conquistado. Vosotros estais libres de estos ejemplos y vuestros medios deben tender á la aplicación del bien. Continúa con entusiasmo en vuestra unión para realizar esta obra; aunad los esfuerzos de vuestras voluntades y sereis nuevos elementos que se puedan agregar al partido conservador.

Recibid, pues, en este sentido mi saludo y contad con mi decidido apoyo para cooperar á vuestros esfuerzos. (Muy bien. Aplausos.)

«El presidente de la Juventud conservadora» (Canga Argüelles); Después de las elocuentes palabras que ha tenido la bondad de dirigirme el Sr. Silvela, sólo me resta dar las gracias á todos los que habéis asistido á este acto y á los que de alguna manera han cooperado á la realización de nuestros ideales. (Aplausos. Muy bien.)

CURIOSIDADES CIENTÍFICAS

Estamos avocados á una dolorosa y universal pérdida. Los relojes que usamos; unos, alhajas de valor; queridos recuerdos; los otros, ván á verse desechados del importante objeto que hoy cumplen marcándonos la hora precisa de la ejecución de todos nuestros actos, si las aplicaciones de la electricidad y su empleo continúan generalizándose, como es de esperar.

Se ha multiplicado de tal manera el empleo de las dinamos, como productoras de la corriente eléctrica, que no solo en los talleres, sino en las casas, hasta en los tranvías se encuentran. Se ha observado que la proximidad de las dinamos hace adquirir á los relojes, cuyos órganos de acero se imantan fuertemente por esta causa, graves perturbaciones en la marcha, y en ciertos casos hasta la detención del movimiento.

De aquí el que, precaviéndose para el porvenir, se haya tratado de remediar estos inconvenientes, haciendo que no existan dos ruedas juntas que sean de acero, y aún sustituyendo la actual espiral por una aleación en la que entra un paladio no magnetizable, inoxidable aún al aire húmedo y de una elasticidad constante entre temperaturas bastante extremas.

El reloj Roskopf, antimagnético, sistema Bachsmid, resuelve admirablemente el problema, pues con él se han estacionado durante la Exposición á dos pasos de dinamos de 350 caballos sin haber observado alteración alguna en la marcha del reloj.

La electricidad, incansable en sus maravillosos proyectos, ha llegado hasta ofrecérsenos convertida casi en saludable líquido para llenar el baño que cure nuestras dolencias. Ya puede decirse que no solo satura el aire en los días tormentosos, sino que satura el agua como lo hacen las sales naturales en los establecimientos termales.

Hasta ahora la electricidad se aplicaba á los enfermos, como si dijéramos por la vía seca, es decir, que los electrodos ó polo

de la pila se aplicaban á diversas partes del cuerpo, arreglando el mismo enfermo la intensidad de la corriente. En el establecimiento de baños eléctricos que hace un año funciona en Viena, la corriente envuelve todo el cuerpo ó la parte correspondiente á la afección.

El baño se compone de dos mitades, cada una de las cuales comunica con su electrodos correspondiente. Colocado el cuerpo del enfermo sobre una banqueta aisladora, se unen las dos mitades adaptándose á una especie de tabique de caoutchouc que se apoya en parte sobre la banqueta y sobre el enfermo. Entonces la corriente para recomponerse no halla otro camino que toda la parte de epidermis que se encuentre en el agua, repartiéndose de esta manera por todo el cuerpo la intensidad de la corriente.

No hay que dudar que la buena educación y las costumbres pulcras se imponen, y al que no quiere admitirlas la ciencia puede obligarle á ello. Nada más enojoso por cierto, sobre todo para las señoras celosas de la limpieza de sus casas, que el rastro de lodo que el calzado de los visitantes vá dejando por todas las alfombras en los tiempos lluviosos.

Se ha recurrido modernamente á colocar delante de las puertas esas alfombrillas cepillos ó salva-barros, que invitan al visitante á dejar parte del que llevan sus botas á la puerta de la habitación; pero no todos se cuidan de cumplir esa muda invitación de pulcritud.

En algunos hoteles ó «villas» del extranjero la ciencia ha impuesto la disyuntiva de ó no entrar ó entrar limpios en ellos. La campanilla no puede sonar, para que los criados acudan, sino en tanto la persona que llega ha zapateado en todas direcciones la alfombra de esparto que está delante de la puerta.

La evolución de los sexos en las palomas.
—Se ha observado que, generalmente, cuando una paloma pone dos huevos uno de ellos es macho y el otro es hembra; es decir, lo serán cuando los huevos se transformen en pichones; pero hasta el presente no se había tratado de reconocer la relación que pudiera existir entre la prioridad del tiempo en la puesta y el sexo del pichón; esta investigación es, sin embargo, fácil, porque el intervalo de tiempo que media entre la puesta de los dos huevos es de 24 horas.

Mr. Pembrey dirige á «The Nature» observaciones muy curiosas sobre este asunto, cuya importancia es inútil ponderar.

Varias experiencias le han permitido justificar, de un modo casi cierto, que el primer huevo puesto produce una hembra, y que el segundo da un macho. He aquí el cuadro de los resultados obtenidos en seis observaciones:

Puesta A.—El huevo 1.º produce una hembra; el 2.º es macho.

Puesta B.—El huevo 1.º produce una hembra; el 2.º un macho.

Puesta C.—El huevo 1.º produce una hembra; el 2.º un macho.

Puesta D.—El huevo 1.º es macho; el 2.º produce un macho.

Puesta E.—El huevo 1.º da una hembra; el 2.º es macho.

Puesta F.—El huevo 1.º fué roto; el 2.º produjo un macho.

Estas experiencias han sido hechas con palomas blancas; Pembrey considera de gran importancia el que estos trabajos se

repitieran y anotaran cuidadosamente por todos aquellos que piensen el que de un exámen serio de los huevos y de los ovarios de las hembras pudiera sacarse algo en claro y en pro de la cuestión de la evolución de los sexos en general.

Tratando los ingleses de atenuar en lo posible la oscuridad que las nieblas producen en Londres, han colocado en gran número de coches unos acumuladores situados en el interior, los cuales proveen de corriente que las ilumina á unas pequeñas lámparas incandescentes, colocadas en la cabeza de los conductores á la manera de penacho luminoso. Allí de entre las espesas neblinas de la niebla, como del caos surgió la luz, severán aparecer y crecer, como evocaciones shásperianas, primero la tenue luz que oscila, despues, poco á poco, la angulosa cabeza del bruto, luego la masa entera del vehículo, para desaparecer en seguida en la niebla, mientras otro y otros se presentan como sombras fantásticas que cruzan en todas direcciones, dejando rastros de luz prendidos en las nieblas londonenses, como el trazo fosforescente que deja la cerilla frotada en la pared de un cuarto oscuro.

Está siendo objeto de explotación industrial en Inglaterra un invento bastante curioso. Es un aparato de la familia, por decirlo así, á que pertenecen las básculas automáticas que todos conocemos, el médico automático y... qué sé yo cuantos otros.

Este mecanismo lleva en su interior veintidós pares de lentes, de convexidad y variables, y que funciona así: se echa la indispensable moneda por la abertura consabida oprimiendo al mismo tiempo un pedal «ad hoc» el aparato queda entonces inmediatamente dispuesto á «vista perfecta», y si mirando al través se pueden leer fácilmente las letras colocadas detrás, es señal de que el observador posee buena vista y, por consiguiente, que no le hacen falta lentes. Si es al contrario, «hipermétrope», es decir apto para ver bien solamente los objetos lejanos; entonces el individuo dá vuelta á un tirador especial, y á seguida, pasan ante su vista una serie de lentes convexas, graduadas, y toma las que le son convenientes para la perfecta visión. Haciendo girar al tirador en sentido contrario presenta el mecanismo otra serie de vidrios convexos, convenientes á los miopes, ó sea á los que ven con claridad de cerca.

También facilita este aparato una tira de papel en el que está inscrito el poder visual del sujeto que hace uso del mecanismo. Aun más; se puede por medio de este aparato transmitir fielmente cualquier aviso al óptico de tal ó cual parte para que nos facilite un par de lentes en conformidad con nuestra potencia visual.

Decididamente puede decirse que no pierden el tiempo los señores del país cuyo proverbio es: «Times is money». Así lo asegura «Le Cosmos», de París.

COSAS DE TODAS PARTES

Muerte misteriosa

En los sótanos de la iglesia católica del Sagrado Corazón de Jesús de Mount Vernon, condado de Westchester (Estados Unidos), fué hallada hace algunas semanas una joven moribunda, que por su traje y aspecto general parecía pertenecer á las clases acomodadas.

A eso de las nueve de la mañana el cura párroco abrió las puertas de la iglesia, cuando creyó oír quejidos que salían del

sótano, y sospechando que algo grave ocurría, salió en busca de uno de los feligreses para que le acompañara á averiguar lo que ocurriese. Al regresar, ya acompañado, los lamentos no se percibían.

Descendieron al sótano y vieron á una joven que agonizaba en uno de los peldaños de la escalera. Conducida á la iglesia, espiró antes que llegara el médico llamado para asistirle.

La joven no profirió palabra, y aunque nadie ha podido identificar su cadáver, por la confección de sus vestidos y calzado se cree que era de nacionalidad francesa.

Cerca del sitio donde se la encontró ha aparecido una maletilla de mano conteniendo 15 pesos fuertes en billetes, monedas de plata y una llave que sirve al candado de la puerta del sótano.

Algunos vecinos aseguraban haber visto hace días la cara de una mujer asomada por una de las claraboyas del sótano, lo que hace suponer que la joven eligió aquel sitio como morada.

Los médicos que verificaron la autopsia declararon que el estómago de la joven no contenía alimento alguno y estaba muy inflamado, quizás debido al abuso de bebidas alcohólicas, y que los pulmones estaban enfermos.

Un suicida furioso

Un zapatero de Roma, llamado Cesare Bruschetti, que gozaba entre sus vecinos fama de honrado y trabajador, atento días atrás contra su vida por no poder soportar la extrema pobreza á que había llegado.

El infeliz cogió una cuchilla de su oficio y empezó á darse tajo en las piernas, en los brazos y en el cuello con el propósito de cortarse las arterias y morir desangrado. Viendo que no conseguía su intento tan deprisa como deseaba, redobló la furia contra sí propio hiriéndose en todas las partes de su cuerpo hasta caer sin sentido. En esta disposición, y cuando se hallaba próximo á espirar, fué recogido por un hermano suyo y conducido al hospital. Los médicos reconocieron al pobre Bruschetti y le encontraron nada menos que doscientas dos heridas, muchas de ellas graves.

Una heroína

Una joven inglesa, miss Amy Fowler, se ha embarcado para las islas Sandwich adonde pasa á tomar la dirección de la colonia de Leprosos de Molokai, sitio en que acaba de morir el padre Damian, obispo belga que había consagrado su vida al cuidado de aquellos infelices.

Miss Fowler tiene 27 años, es hija de un ministro protestante y es de hermosa presencia. Convertida al catolicismo hace siete ú ocho años, concibió entonces el propósito de consagrarse á cuidar enfermos. Para ello se matriculó como alumna de medicina y siguió en París los cursos explicados por Mr. Pasteur.

Al morir el padre Damian la joven inglesa solicitó y obtuvo la dirección del hospital.

En Molokai miss Fowler se llamará la hermana Rosa Gertrudis, nombre que pasará á la historia como ejemplo de caridad cristiana y de nobles sentimientos.

Temor fundado

En el Haya un panadero se ha negado á inscribirse en el censo de población por un motivo extremadamente curioso.

Al presentarse el empleado con la hoja para hacer la declaración, el panadero echó mano de una Biblia abierta por el capítulo 24 del libro II de Samuel, en el que este refiere como ordenando David formar el censo del pueblo de Israel, Jehová mostróse irritado é hizo descargar una

poste que produjo más de 70.000 víctimas.

El panadero consideraba que la «influenza», que tantas muertes causó en Holanda, no se debía, más que al mandato del Gobierno para empadronar á los holandeses.

LA EMIGRACION DE CANARIAS

El «Memorandum» de Santa Cruz de Tenerife, diario independiente, describe del modo siguiente la última salida de emigrantes de aquella localidad:

«El día 6 del que cursa, por la tarde, presenciámos el triste espectáculo que siempre presenta el acto de embarcarse los trabajadores que marchan á lejanas tierras en busca de sustento que les niega el país natal.

»Pocas veces nos es dado contemplar un cuadro más conmovedor, y pocas veces se muestran tan patentes las miserias de la vida como en esos momentos.

«En poco más de hora y media que permanecemos en el muelle saltaron á las lanchas 140 emigrantes, entre los cuales había ancianos e cuáldos, jóvenes harapientos, mujeres llorosas y niños de varias edades. Casi todas las formas que adopta la miseria estaban allí representadas.

»Daba compasión ver aquellos grupos de personas de ambos sexos y de todas las edades que, amontonadas en las lanchas, reían, lloraban y agitaban los sombreros, mientras en el muelle los padres, las madres, los hermanos y las esposas de los que se iban, formando también grupos no menos conmovedores, gemían al mismo tiempo que daban el último «adiós» á los seres queridos que tal vez no volverán á ver nunca.

»Cierto que algunos de los que emigran lo hacen sin necesidad perentoria; pero no es menos cierto que la mayoría de los que abandonan el suelo pátrio se embarcan acosados por la miseria y el hambre.

»Mientras tanto van quedándose nuestros campos abandonados y cundiendo la escasez y el descontento, ¿qué medidas toman nuestros gobernantes para mejorar la triste suerte de las clases proletarias?

»No es menester decirlo, pues todo el mundo tiene noticia del indiferentismo con que mira el Gobierno la ruina de la agricultura, la muerte de la industria y la creciente emigración que amenaza despoblar á España.

»En el interin, continúa nuestra pátria tan desgobernada, debemos protestar, por lo menos, de este estado de cosas y lamentar las desgracias y miserias que presenciámos diariamente.

»A todo esto, nuestros gobernantes guardarán el punible silencio que hasta aquí, contemplando impasibles como se despueblan las poblaciones rurales de nuestro suelo, y sin siquiera acordarse que poseemos ricos comarcas en Filipinas, que por falta de brazos se hallan incultas cuando pudieran labrar la felicidad de tantos infelices obreros como emigraron á las repúblicas de América en busca de una segura desgracia.»

LA LUZ ELECTRICA EN LOS MUSEOS

Acaba de inaugurarse el alumbrado eléctrico en el British Museum de Londres.

Es un ensayo muy interesante.

Los ingleses se complacen en abrir de noche algunos monumentos y en ofrecer distracciones estéticas á las personas que están ocupadas por el día.

En el British Museum se han empleado los dos sistemas de luces eléctricas: lámparas de arco voltaico y lámparas de incandescencia.

Las primeras iluminan las espaciosas galerías del piso bajo, que están destinadas á la escultura antigua y en las que se ven los famosos mármoles de Elgiu, las antigüedades asirias.

La luz de las lámparas de arco produce magníficos efectos en la escultura; las estatuas se ven admirablemente y tienen un claro obscuro muy acusado que realza su valor.

La luz eléctrica da tonos calientes á la Venus, al Discobolo, al Apolo Musagetes, á los sublimes mármoles de Elgin y á tantas maravillas acumuladas en el Museo.

Se han utilizado también las lámparas de arco voltaico en las galerías del primer piso, donde se exhiben los dibujos y pinturas del Japon; los colores no pierden mucho de su vigor y la luz intensa hace valer, en cambio, la multiplicidad y la delicadeza de los detalles.

La luz suave de las lámparas de incandescencia se ha reservado para las demás galerías del primer piso, pues conviene admirablemente á los broncees, los vasos de todas clases y las colecciones etnográficas.

Hay, en suma, 126 lámparas de arco voltaico de fuerza variable, y 627 lámparas de incandescencia, sin contar las que iluminan las galerías y los patios.

La corriente que alimentan todo el conjunto de lámparas es de unos 1.200 amperes; está engendrada por cuatro dinamos Siemens.

Una máquina de vapor de 200 caballos mueve las máquinas eléctricas.

LAS FIESTAS DEL BRASIL

El Gobierno de aquel país ha publicado recientemente el siguiente decreto:

«El Gobierno provisional de los Estados Unidos del Brasil, considerando:

Que el régimen republicano se basa en el sentimiento profundo de la fraternidad universal;

Que este sentimiento no puede desarrollarse convenientemente sin un sistema de fiestas públicas destinadas á conmemorar la continuidad y solidez de todas las generaciones humanas;

Que cada patria debe instituir estas fiestas segun los lazos que aten sus destinos á los destinos de todos los pueblos, decreta:

Serán considerados días de fiesta nacional en 1.º de Enero, que se consagrará á la conmemoración de la fraternidad universal; el 21 de Abril, dedicado á la de los perseguidos por la independencia del Brasil; el 3 de Mayo, el descubrimiento del Brasil; el 13 de Mayo, á la fraternidad de los brasileños; el 14 de Junio, á la conmemoración de la República, de la libertad y de la independencia de los pueblos americanos; el 7 de Setiembre á la independencia del Brasil; el 12 de Octubre, al descubrimiento de América; el 2 de Noviembre, á los muertos, y el 15 de Noviembre á la conmemoración de la patria brasileña.

Gacetilla

En el día de hoy se ha publicado la sentencia dictada por la Sección Segunda de lo criminal, en la causa seguida contra varios vecinos de Ciudadela, cuya vista tuvo lugar en el día de ayer, por la cual se absuelve libremente á los procesados declarando además las costas de oficio.

Desde mañana hasta el día diez del próximo Marzo estará abierta la recaudación del tercer trimestre de las contribuciones territorial é industrial de la zona de Merca, en las oficinas de la misma, calle

del Angel número 14, á las horas de costumbre.

El vapor-correo «Puerto-Mahon» que salió de Barcelona en la tarde de ayer á hora de itinerario, tuvo que arribar á aquel puerto á las tres horas de su salida, á causa del mal tiempo.

Mañana á las diez ha de verse en juicio por Jurados, la causa seguida contra Juan Vila y Catalá, sobre homicidio por imprudencia temeraria, á consecuencia de haberse caído de un andamio, el día cinco de Agosto último dos operarios y haber fallecido uno de ellos.

Mañana á las diez, pasarán la revista de Comisario las fuerzas de esta guarnición y seguidamente las que se hallan destacadas en la fortaleza de Isabel II.

Los Sres. Jefes y Oficiales de la escala de reserva pensionistas de San Hermenegildo y demás personas que deban revistarse, presentarán sus justificantes á las nueve de la mañana, en la Secretaría del Gobierno militar de esta plaza, para su autorización, pasando á recogerlos á las once.

Hemos recibido el cuaderno 4.º, del presente año, de la «Revista Apícola» que publica en esta ciudad nuestro paisano don Francisco F. Andreu, conteniendo el siguiente sumario: I Extractores de miel.—II Breves apuntes históricos sobre apicultura.—III La miel y el trancazo.—IV Nuestros suscritores.—V Miscelánea.—VI Astillas.

Salida de mercaderías por cabotage durante el presente mes de Febrero:

7072 kilos, tejido llano de algodón su valor oficial 35360 pesetas; 466, Id. punto de id. su valor 2796; 23000, calzado su valor 368000; 163, embutidos su valor 815; 12746, queso su valor 12746; 31 cabezas ganado de cerdo su valor 3100.

Durante el presente mes han ingresado en la Administración Subalterna de este Partido 126.124 pesetas con 36 céntimos, ascendiendo los pagos verificados por la misma á 137.765 pesetas y 79 céntimos.

Durante el mes actual han concurrido á la Biblioteca Pública de esta ciudad 129 lectores á quienes se les ha facilitado 192 volúmenes.

En el Juzgado de Instrucción durante el mes de Febrero se han incoado dos causas una sobre robo de dinero y otra sobre hurto de frutas en una propiedad.

Durante el mes que fine hoy quedan existentes en la Casa de Misericordia 64 varones 39 hembras.

En el Hospital Civil quedan existentes hoy 6 varones y 8 hembras enfermos y 13 varones y 18 hembras como acogidos.

En las Cárcel de este Partido quedan hoy existentes 8 presos, cinco de ellos con causa pendiente y los tres restantes sufriendo condena.

Los 224 socorros á 0.65 pesetas suministrados á los presos durante el mes de Febrero han ascendido á 145.60 pesetas.

Durante el mes que fine hoy se han sacrificado en el Matadero público de esta ciudad las reses siguientes:

54 bueyes, 22 vacas, 46 terneros, 12

terneras, 179 carneros, 6 cabras y 53 cerdos, con peso de 24.524 kilos.

Para la exposición de ganados que ha de tener lugar en Sevilla, ha concedido tres premios el ministerio de la Guerra. El primero, de 1.000 pesetas, para el caballo semental de raza española, hispano-árabe ó hispano-inglés, propio para productos de silla, que merezca la elección del jurado; y los otros dos, de 500 pesetas cada uno, para los mejores lotes de potros que se presenten, así españoles como cruzados, de tres á cuatro años de edad y con el mismo hierro.

Durante el año último se han depositado en las Cajas de Ahorros de Nueva-York 307 millones de duros.

En Bilbao á un hombre que iba disfrazado de mujer y llevaba en la cabeza un monumental moño de estopa, un mal intencionado le aplicó un fósforo á ésta, que empezó á arder inmediatamente, sufriendo la máscara graves quemaduras.

Una revista extranjera asegura haberse descubierto en la India una planta que tiene cualidades eléctricas en sumo grado. A una regular distancia hace mover la aguja de un galvanómetro con más ó menos amplitud, según la intensidad.

Esta disminuye al acercarse la noche, durante la cual es nula la acción de la planta, así como cuando llueve sobre ella. Las aves é insectos huyen de ella, pues presienten que la descarga les haría morir.

Si este descubrimiento se confirmase, la naturaleza nos daría gratis, para utilizarlas, un gran número de pilas.

Las correspondencias de Alemania dan cuenta de los progresos que hace una asociación de señoras fundada en aquel imperio con el fin de velar por las buenas costumbres y poner freno al lujo que tantos daños y perjuicios ocasiona á las familias. Las señoras que pertenecen á esta liga, que preside la emperatriz, comienzan por dar el ejemplo contrayendo el compromiso de no usar trajes costosos y de encerrarse siempre dentro de los límites de una prudente economía.

En el Haya un panadero se ha negado á inscribirse en el censo de población por un motivo extremadamente curioso.

Al presentarse el empleado con la hoja para hacer la declaración, el panadero echó mano de una Biblia abierta por el cap. 24 del libro II de Samuel, en que éste refiere cómo ordenando David formar el censo del pueblo de Israel, Jehová moströse irritado é hizo descargar una peste que produjo más de 70.000 víctimas.

El panadero consideraba que la «influenza» que tantas muertes causó en Holanda, no se debía más que al mandato del Gobierno para empadronar á los holandeses.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Días 27 y 28.—1 carnero, 23 kilos, Algendar de Antonio Orfila; 1 buey, 248, Llimpa (Alayor); 2 carneros, 28, Forme Nou; 1 buey, 367, Tornaltí de Benito; 1 vaca, 207, Buval Vea; 1 carnero, 17, noria Comisari; 1 ternero, 138, Turrubet de Juan; 1 buey, 242, Benito Sintes; 1 id., 299, Cugallonet; 3 carneros, 46, Alcaiduset, y 5 cerdos, 292.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 27.—8 n.

Asegúrase que el Embajador español en París, Sr. Leon y Castillo, está enfermo de un catarro pulmonar.

El «Times» cree que no producirá ningún resultado el Congreso diplomático de Londres.

La suscripción patriótica abierta en Portugal á consecuencia del conflicto anglo-lusitano, asciende á veinte y cinco millones de pesetas.

Madrid 27.—8:30 n.

En el Consejo de Ministros se acordó llevar á la firma de S. M. el decreto de indulto á favor de D. Enrique de Borbon, Duque de Sevilla, y declarar el día de San José fiesta oficial.

Además se acordaron en dicho Consejo varios nombramientos para Ultramar.

Madrid 28.—2 madrugada.

Asegúrase que el indulto general, que por iniciativa de S. M. la Reina-Regente prepara el Gobierno, será de la quinta parte en las penas de cadena y reclusion temporales y demás de igual duración que aquéllas; de la cuarta parte en las de presidio y prision mayores, y sus análogas en cuanto á duración; y de la mitad en las de presidio y prision correccionales, y sus similares.

Para los que sufren arresto, el indulto será total.

Y se considerarán estinguidos por completo los delitos electorales, después de cumplir la tercera parte de la pena impuesta.

Madrid 28.—9:3 m.

París.—Los comités boulangéristas han acordado protestar contra la aceptación del Gobierno francés de asistir á las conferencias de Berlín.

El diputado Mr. Laur interpelará al Gobierno sobre este asunto, mientras los boulangéristas provocarán una patriótica agitación.

Madrid 28.—10 m.

Berlin.—No es exacto que el príncipe de Bismarck piense por ahora dimitir el cargo de Canciller.

La conferencia obrera debe celebrarse á mediados de Marzo, bajo la presidencia de Mr. Berlepsich, Ministro de Comercio.

La lengua oficial que se hablará en dicha conferencia será la francesa.

Madrid 28.—10:30 m.

La «Gaceta» inserta un decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros publicando la Bula pontificia, por la que se restablece la festividad de precepto del día de San José, encargando á los Arzobispos y Obispos que publiquen dicha disposición, y ordenando á las Autoridades den las oportunas órdenes para la observancia de dicha festividad.

COTIZACIONES

Barcelona 27.—4³⁰ t.

4 por ciento Interior.	75'40
4 por ciento Exterior	77'07
4 por ciento Amortizable	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'75
Banco Hispano-Colonial	61'80
Ferrocarril de Barna. á Francia.	84'55
Id. del Norte de España.	85'50
Id. de Orense	19'35
Id. de Almansa.	123'00
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte	80'50
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	77'12
Obligaciones C.ª Transatlántica	89'50
Empeños del Casino Mercantil	
Interior	00 rs. vn. paga bajista.

Madrid 27.

4 p. 00 Interior.	75'20
4 p. 00 amortizable	89'10
Billets. Hipos. de Cuba.	106'75

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Cirilo patriarca, S. Anastasio mártir, S. Macario y compañeros mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Sta. Maria.

Mañana por la tarde, devocion de los 7 sábados dedicados á Nuestra Señora de Gracia en la propia ermita. Por la noche, en la Concepcion, el Señor de manifiesto, Rosario, Buena Muerte y estacion. En el Carmen ejercicio de la Buena Muerte y la solemne Salve á María Santísima.

Santo de mañana

S. Rosendo obispo y confesor

ANUNCIOS

Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta desde hoy los cupones de la Deuda del 4 por ciento interior, exterior y amortizable y los de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, vencimiento de 1.º Abril próximo, á tipos ventajosos para los poseedores.

Mahón 27 Febrero 1890.—González, Carreras y C.ª

Banco de Mahón

Este Banco compra el cupón del próximo vencimiento de 1.º de Abril, de los valores del Estado, á los cambios siguientes:

4 por ciento Interior y Amortizable, á 112 por ciento descuento
4 por ciento Exterior y Billetes Cuba, á 2 por ciento beneficio.

Mahón 24 febrero de 1890. El Vice-Gerente.—Bartolomé Escudero.

Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares. (Estanco Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 Marzo.

Constará de 20.000 billetes, á 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas; distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.000 premios en la forma siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	80.000
1 de	40.000
16 de 5.000	80.000
400 de 1.000	400.000
576 de 800	460.800
2 id. de 8000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al premio mayor	16.000
2 id. de 4.100 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	8.200

1000 1.460.000
Mahón 22 de Febrero de 1890.—El Administrador, Diego de la Torre.

SOCIEDAD FILANTRÓPICA DEL CARINO «EL RECREO»

Se convoca Junta general ordinaria para el Domingo proximo 2 de Marzo á las 3 de su tarde, para la rendicion de cuentas de la sociedad, y tratar de asuntos inherentes á la misma, se suplica la asistencia de los socios.

Mahón 28 Febrero de 1890.—El Vice Presidente director Juan Serra.

ATENCION MENORCA

Gran fábrica de pastas para sopa

LORENZO ROTGER

El dueño del citado establecimiento en vista de que cada dia va creciendo la aceptación de sus acreditadas pastas ha resuelto hacer una rebaja en sus precios para que sus numerosos clientes puedan obtenerlas mas ventajosamente que en las demás fábricas. Al por mayor las que se vendian á 7 pesetas arroba á 6'50 y las de 6'50 á 6'25. Al por menor las de 13 céntimos de escudo libra á 12 y las de 12 á 11. Se remiten muestras al que las solicite y los pedidos se sirven á domicilio.

No equivocarse, Rosario 4 Mahon.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Comisionado principal en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, según lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES—Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

Traslado

D. José de Masdevall médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta n.º 19.

EN

la zapateria de Juan Carreras, Plaza del Principe n.º 2 se necesitan dos trabajadoras una de las cuales sea maquinista,

Hojas de servicio

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público».

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de san Bartolomé núm. 23

ZORRA, PEIX SALAD

Lo hay de primera calidad y fresco en la tienda Portal de Mar núm. 1 y 3. Igualmente se encuentran sardinas.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

MUELAS BUENAS DIENTES

MENTHOLINA DENTÍFRICA
SALUD Y HERMOSURA DE LA GRAN BOCA REMEDIO PARA LA BOCA

PREPARADO Á BASE DE QUINA CALISAYA Y MENTHOL DEL JAPON
POR EL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA

Este excelente ELIXIR GUTLER que tiene ya tanta celebridad como la PASTA PECTORAL INFALIBLE, del mismo autor, reúne las virtudes positivas siguientes:

CALMA el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.
LIMPIA la boca de toda clase de cuerpos extraños y quita el sarro.
EMBLANQUECE los dientes y da brillo al esmalte.
AROMATIZA la fetidez del aliento y pone fresca la boca.
CURA la terrible enfermedad del escorbuto por crónica y rebelde que sea, y
FORTALECE los dientes y las muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frias y calientes.

La Mentholina es pues artículo de primera necesidad para toda persona que quiera tener la boca Sana, Hermosa y Fuerte, y no padecer jamás los terribles Dolores de Muelas.

El olor y el sabor de la Mentholina son tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, que deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo. Quien la use una sola vez no podrá ya probar ningún otro dentífrico.

Así mismo la Mentholina por su propiedad de fortalecer la dentadura, evita y cura muchas enfermedades del estómago ocasionadas por dificultad en la masticación, resultado de tener las encías flojas y los dientes movidos.

Todo el que estime la salud y belleza de la boca, debe usar la Mentholina; y los padres deberian acostumbrar á sus hijos para evitarles los males que ocasiona el tener mala dentadura.

Frasco, 6 rs.—Id. de doble cabida esmerilado, caja y cepillo, 10 rs.—Para colegios, conventos, familias numerosas, etc. hay frascos extra-grandes que resultan aún más económicos.

El Dr. Andreu prepara también la Mentholina en polvo, que aumenta la belleza y la blancura de los dientes, sobre todo si se usa simultáneamente con el Elixir. Una caja, 5 reales.

Se venden estos Dentífricos en las farmacias de su autor en Barcelona, y en todas las farmacias de las poblaciones de España y América, así como en Italia, Alemania y Portugal.

Véase el Libro-Prospecto que se da gratis

LABIOS BUENAS ENCÍAS

PUM! PUM! PUM!

PUM! Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona



El arrojo inaudito de la famosa heroína de Zaragoza enardeció el espíritu de los defensores de la Independencia Española, y mereció á aquella insigne hija del pueblo, hay patria. Su recuerdo ha inspirado la invención del MAS EXCELENTE Ponche y de la más rica y deliciosa bebida que hasta hoy ha producido la destileria moderna. Una copita de este Ponche regenera, fortalece el organismo, recrea el paladar y despeja la inteligencia.

Descripción del envase.—Los tarros que contiene este delicioso PONCHE, son de cristal azul oscuro. Pendiente del cuello tienen un precinto, cuyo hilo se halla sujeto con una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. La etiqueta principal es un precioso cromo que representa el acto heroico de la inmortal Agustina de Aragón. Tiene además dos etiquetas de papel blanco impresas en dos tintas, negro y rojo; la primera indica la manera de usar el PUM! y la segunda contiene dos certificados de los notables químicos Sres. D. Ramón Codina Langlin, de Barcelona y D. Hilarión Jimeno y Fernández, de Zaragoza, expresando el concepto que les mereció el análisis del PUM!

FIJARSE EN EL SIGUIENTE É IMPORTANTÍSIMO DETALLE.—Las dos etiquetas últimamente mencionadas son de papel blanco sin barnizar, con objeto de que al desocuparse el tarro, queden suficientemente deslucidas y no puedan aprovecharse por ningún falsificador para ser rellenadas nuevamente con otro producto, que el público conocerá fácilmente, y que debe rechazar con energía.

La marca queda registrada y su autor perseguirá á los falsarios é imitadores.

Pídase en los Cafés, Confeiterías y Ultramarinos

PUM! PUM! PUM!